



EL ANUNCIADOR COMERCIAL

SEMANARIO CULTURAL DE ANUNCIOS Y NOTICIAS
DIRECTOR JAIME COLLADO
Redacción y Administración: — — Miguel Marzal, 16

AÑO XI |

Saeca 17 de Marzo de 1935

| NUM. 581 (2)

Incertidumbre

Si, hay dinero. Los extranjeros que llegan a San Sebastián quedan deslumbrados por el lujo que allí se ostenta. Nuestras damas piadosas, modelo de austera devoción, se juegan en el Gran Casino la fortuna de sus familias. Aquello es una orgía de opulencia. Los relatos que nos vienen de nuestra corte de verano parecen cuentos de «Las mil noches.»

No, no hay dinero. La agricultura sucumbe bajo el peso de los impuestos. Para sembrar necesita el labrador recurrir al Shylock local. A millares emigran los campesinos en demanda de mejor patria. Los asilos están repletos, la mendicidad aterra. Ya en las ciudades no se come carne y en los campos no se come pan.

Si, hay dinero. Las plazas de toros cuentan por llenos sus funciones. Las chirlatas abundan; los taberneros no se quejan. Una cintura de edificios religiosos circunda nuestras capitales, representando una millonada Familia burguesa que en algo se estime ha de gastar un dineral para llevar a sus hijas a entontecerse en los conventos o ver a sus hijos embrutecidos por los jesuitas.

No, no hay dinero. Las familias viven en perpetua angustia; el fin de mes es en cada casa un problema. Asonbra cómo el obrero y el pequeño empleado puedan seguir viviendo y mantener a los suyos con su salario y su salario y con su sueldo. No es posible saldar sus cuentas a los proveedores de cárceles, hospitales, manicomios y asilos. Se merma su ración al soldado y al preso. En las Inclusas hay un niño por cada docena de niños, y no se les paga.

Si hay dinero. España sufraga una cuantiosa lista civil. Sostenemos santuosas embajadas, poseemos una espléndida legión de generales, prela los, ex ministros y altos funcionarios. Nuestros parásitos son innumerables. A nuestras expensas vive una muchedumbre de pasivos.

Somos pródigos en recompensar los grandes servicios que se nos presta. Todos los años regalamos a la Trasa antigua ocho millones de pesetas.

No, no hay dinero. No tenemos cuarteles, ni hospitales, ni cárceles, ni manicomios, ni asilos. La enseñanza obligatoria, escrita en la ley desde 1857, no puede convertirse en hecho por falta de escuelas en que albergar a las tres cuartas partes de la población escolar. Demencia es pensar en canalizar nuestros ríos. Nuestro territorio está indefenso por carencia de recursos. Los caminos, los telégrafos desaparecen por no haber medios para conservarlos. Por la misma razón se hundien los grandes monumentos artísticos, mudos testigos de glorias que fueron. Las retribuciones son menguadas. El catedrático, sacerdote de Minerva, el juez, sacerdote de Themis, cobran sueldos insuficientes para vivir con decoro. Hay maestro que percibe, o d-biera percibir, por dotación anual 125 pesetas. Un párroco de aldea, el único verdadero miembro de la Iglesia militante, obtiene una retribución que no excede del jornal de un bracero.

¡Horrible perplejidad! ¡Tremenda incertidumbre! ¿Somos ricos o somos pobres? ¿Poseemos grandes recursos o carecemos de lo necesario? ¿Yacemos en la indigencia o estamos nadando en... billetes? ¡Cualquiera lo adivina después de exouesto! ¡Fíese usted de la ciencia positiva y del testimonio de los hechos! Los hay para todos los gustos. Todo puede probarse con ellos. El extranjero que llegue a San Sebastián, y pasee por el boulevard y contemple la Concha, y admire el palacio de Miramar, y penetre en el Gran Casino, sin duda se creará transportado a la propia capital de Jauja. Que no pase adelante que no se le ocurra atravesar la estepa castellana, donde, entre campos yermos, en casas que más semejan guardas de animales que no mora-

das de hombres, sin consuelo divino ni humano, olvidada por la tierra y por el cielo, afligida por las inclemencias de una naturaleza madastra yerta en invierno de frío y abrasada en verano por el sol, a merced de la helada y del granizo, del recaudador y del usurero, del juez y prevaricador y del cacique tirano, bárbara ruda y miserable, agoniza la población rural, sin conocer de la vida otra cosa que la indigencia y el dolor. No, que no pase por allí el turista alegre, sediento de gratas emociones. La angustia le apretará la garganta, a poco que haya algo que le lata dentro del pecho.

¿Ricos? La Providencia se ha mostrado avara para nuestro archicaótico pueblo. La mansión que los ha tocado en suerte es una de las mas ingratas e incómodas del planeta. Abruptas cordilleras sorcan en todos sentidos nuestro territorio. Nuestra Península es un erial con una orla de paraíso. Su páramo central se halla sometido, por su altitud, al rigor de los climas extremos. Arrastradas por las corrientes atmosféricas, las nubes pasan sobre él sin fertilizarle. Sus ríos se despeñan rápidos, a modo de torrentes. El cielo es mas pródigo en granizo devastador que en lluvia fecundante. Las energías de la tierra se hallan agotadas por muchos siglos de producir siempre lo mismo. El arado primitivo araña apenas la superficie del suelo. Lo que debió convertirse en abonos es tributo al fisco y la usura. El hombre imbécil coopera, con su bestial egoísmo, a la esterilidad, cortando árboles y talando montes.

¿Pobres? La opulencia de nuestro subsuelo es legendaria. Atraídas por ella acudieron a nuestra Península todas las razas conquistadoras. Hoy sirve otra vez de señuelo a todos los capitales del mundo. Según Mr. Blum, el español se muere de hambre tendido sobre un tesoro. España es una California, una Australia, una Alaska más rica y fecunda que las otras. Para ser opulentos los españoles no tendrían sino despartar.

A pesar de todo, nuestra pobre-

za es indudable. El problema consiste en saber en donde está nuestra pobreza. Hubo un tiempo en que la riqueza de las naciones era un presente de la Naturaleza, un don gratuito del destino. La Mesopotamia, el Egipto, la Siria, la Grecia, la Italia, debieron el ser otros tantos focos y emporios de la cultura a la feracidad de su suelo. Hoy el hombre es el artífice de su suerte. Por una aparente paradoja, los países mejor dotados son pobres: los más estériles son ricos. En la fertilísima Andalucía languidece de hambre el campesino. Sicilia el viejo granero de Roma, es patria de un

pueblo de mendigos.

El alemán, en tanto, se enriquece en el solar ingrato que un tiempo cubrió la selva brava; el holandés vive dichoso en la tierra arrancada al imperio de las olas por un milagro de energía; el inglés se erige en señor del oro desde su islote infecundo. Los dones de la Naturaleza han sido engañosos. A esos supuestos desheredados otorgó el destino los supremos bienes de la vida; esfuerzo, laboriosidad, inteligencia, perseverancia, iniciativa. Con una educación más dura, la vida los ha hecho más hombres. La civilización bate las

cataratas a la fortuna. Plutón recobra la vista como en la comedia aristotélica. Tan bien el hombre moderno tiene su tesoro; pero ese tesoro se halla oculto todo él bajo la bóveda del cráneo.

¿Residirá ahí nuestra pobreza? Ganas dan de imaginarlo al ver a nuestras clases directoras bailando el cotillón sobre las ruinas de la patria. ¿Dinero? Si lo hay para el hijo para el vicio, para la superstición. La cultura, el trabajo, la caridad, la justicia, quedan incotados. Si los españoles alcanzamos la bienaventuranza, no será como pacíficos, como misericordiosos, como limpios de corazón, sino como pobres de espíritu.

ALFREDO CALDERÓN

Cuartos de baño
Azulejos de todas clases
Tejas planas alieantinas
V. BELENGUER
Pascual y Genis. 9
Telefono, 14.026
Valencia

PERITO CONTABLE

Se ofrece para despacho y clases Teneduría de Libros.

Razón en esta Imprenta.

PAREADOS

Haraganes, perversos, y bellacos, fundan su propiedad en los atracos.

Hombres sábios sin alma ni conciencia emplean en el lucro su sapiencia (cia

Si no quieres morir en el olvido, deja al menos señal de que has vivido

«El estado soy yo» dijo un monarca: el que todo lo quiere poco abarca.

No venimos al mundo a divertirnos, mas tampoco venimos a aburrirnos.

Cuando el rey el poder de Dios (abroga, Dios da al pueblo el poder que le (derroga.

¿Por qué reniega, del Señor, Francisco? Porque taló su campo un gran pédrisco.

El hombre no se aplaca con consejos ni viendo la comida desde lejos.

¿La señora es terrible, y altaneta, y de mal corazón? Beata entera!

El cerebro mas puro y mas completo es sin duda el del hombre analfabeto.

Dijo San Agustin que el foragido, mucho mas le valiera estar túlico.

LAMBERTO OLIVERT

La lógica reverencial del dinero

Así como existe una lógica llamada del sentimiento, mediante la cual se demuestra la perturbadora influencia del que juzga o razona bajo el punto de vista sentimental, existe también otra lógica que llamaremos «lógica reverencial del dinero», aunque también cabía llamarla, «lógica de la aduación» al poderoso caballero que es don dinero como lo apellidara Quedo en sus famosos tercetos.

Poco importa que el dinero vaya atado al poste de los prejuicios con la cadena de la rutina y el adorno de la más vacua y ridícula vanidad, por que a pesar de todo, siempre resulta cargado de lógica y sabio el rico (aunque sea un belaco) y torpe o ilógico el pobre. El millonario tiene lógica cuando derrocha su fortuna en el juego, se emborracha, se prostituye y hasta cuando estafa. La lógica reverencial del dinero llama divertirse al vicio del señorito y listura a la estafa. Mientras el rico sepa guardar las formas de convivencia social y la moral al uso, puede pasar lógicamente por un caballero y hasta tener un concepto calderoniano del honor. Tampoco faltarán pedantes intelectuales que alabarán la lógica razón de la sinrazón (?) que asiste al propietario

latifundista para apoderarse de unas parcelas de terreno de los colonos que no hayan podido pagarle unas pequeñas dendas.

La lógica y la razón están siempre de parte del dinero. El actua de contrapeso en la balanza de la justicia y ante él se doblegan voluntades y claudican convicciones.

Observad y notaréis que a medida que se hace uno rico va adquiriendo mayor cantidad de lógica y por consiguiente de influencia.

Si deseas adquirir lógica, lector amigo, proveete primeramente de una buena dosis de dinero, con él no solo tendrás lógica, sino que poseerás justicia, sabiduría y otras muchas cosas que son nesarias, en la vida y de las cuales carecemos los pobretones.

AMAD

LUIS AYUSO

Enfermedades de los Ojos

CONSULTA DIARIA de 10 a 1

Piy Margall, 8 pral.

SUECA

¡Ah, juventud!

--¿Eh?... Si, soy yo Delatre.

--Perfectamente. He reflexionado sobre lo que hablamos el otro día. He consultado a mi esposa que en principio acepta... ¿Que dice?...

Si, sí, trescientos mil francos; mantengo mi cantidad. ¡Ah, es una grave decisión!... ¡Esto dejará un gran vacío en nuestra existencia!...

¿Y llenará la suya? ¡Ah juventud!... Pues bien, ¿quiere usted ir mañana a Poissy a comer con nosotros? Ah! veraneamos en la actualidad. Hablaremos del asunto tranquilamente. ¿Convenido? Perfectamente ¡Ah, oiga! No he hablado de nada a mi hija. Ya la pondré al corriente de nuestras intenciones cuando lo tengamos todo arreglado..

--Convenido; hasta mañana. --

M. Antonin Delatre -- ¿no conocen ustedes a M. Delatre? Tiene un importante comercio de flores y plumas en la rue de Paradis. M. Antonin Delatre cogió el receptor, encendió un cigarrillo, instaló su corpulenta persona en el amplio sillón forrado de cuero y envolviéndose en una nube de humo, sumióse en graves reflexiones. Reflexiones graves, tan absorbentes que no le permitieron oír en la habitación inmediata unos pasos fugitivos.

Aquellos pasos eran de Drichette la rubia, la suave, la graciosa Drichette, cuyos diez y ocho años, llenan de sol la casa de los esposos Delatre... Había también en la casa sus tempestades, porque Drichette, que no hacía nada a medias, solía dar a sus contrariedades la importancia de cataclismos.

Aquella mañana, en el momento en que M. Delatre sostenía por teléfono la conversación que hemos oído. Drichette se encontraba por casualidad en la pieza vecina que era la biblioteca. Encamurada en un escabel, nuestra joven amiga pasaba revista a unos libros, cuando unas frases pronunciadas por su padre le hicieron aguzar el oído.

«He consultado a mi esposa... Grave decisión... Trescientos mil francos... Gran vacío en nuestra existencia»

Drichette escuchó con mucho interés y monologó a media voz

--Ya veo lo que es... Trescientos mil francos... ¿Como?... Yo creía que no tenía más que doscientos mil francos de dote... Pobre papaito... un gran vacío en su existencia... y también en la de mamá... ¡Ah! ¿No hay que decir nada a Drichette?... ¿Convenido? Hasta mañana, señor... Quisiera saber como se llama el futuro marido de Drichette que está al otro lado del teléfono. ¡Paciencia! Mañana le conoceremos... ¿Pero, en do te diablos ha podido verme.

¡Qué difícil es guardar un secreto! Veinte veces en el día Drichette ha estado a punto de traicionarse. Ha confiado este gravísimo asunto a Mitzou, su gato favorito, a Toby, el perro que la escucha gravemente agitando el rabo, y los árboles del jardín; y por último, a la noche, como su primo Jacobo le gastase bromas, no pudo menos que decirle:

--¿Sabes Jacobo, que esas bromas ya no se me deben gastar?

--¿Desde cuándo, señorita Drichette?

Desde que he cumplido los diez y ocho años y ..--

Jacobo prorrumió en una carcajada. Drichette, furiosa y segura de su efecto acabó sentenciosamente:

--Desde que voy a casarme.

--Tú... tú vas ..

--Voy a casarme ¿Te sorprende la noticia?

--Vamos, Drichette, eso es una chanza!...

La muchacha saboreó su venganza, porque el apuesto Jacobo se había puesto intensamente pálido

--No se trata de una chanza. El asunto es tan serio que el señor .., el señor en cuestión, vendrá a comer mañana. Ya le verás. Entretanto te recomiendo el silencio más absoluto sobre este asunto. Papá y mamá ignoran que yo esté al corriente de su proyecto. --

Y se marchó dejando estupefacto a su primo.

Haec dos días que se ha celebrado la famosa comida. Drichette vive en un sueño. M. Mackinziqne es el más agradable de los hombres: alto, delgado, moreno, elegante.

Naturalmente, ella fué colocada a su lado y el joven la cumplimentó tan discretamente, con un aire tan profundo, que Drichette se emocionó y ya no recuerda bien lo que respondió a sus preguntas.

J. SAINT-GILLES

(Continuad.)

(De «Lecturas»)

SALVADOR PIERA CEBRIA MEDICO

Oído — Nariz — Garganta
Boca y Dientes

Avenida de la Republica (antes Sagasta) 32-1

CONSULTA DE 10 A 1

Y DE 5 A 8

Triunfo tras triunfo

Resonando todavía melodías de La Dolorosa, y paladeando el sabor de la deliciosa película Sor Angélica (película ésta que ha batido hasta la fecha el record de proyecciones consecutivas en esta población) se proyectó también el día 7 en el Teatro Serrano y pudimos admirar en todo su esplendor La Hermana San Sulpicio, sin perder ni un detalle de la saisa de sus chistes, ni de la gracia de sus gestos, ni de la voz agradable de la Imperio Argentina ¡que gusto dá ver y oír películas así!

Es muy triste que no se haya descubierto todavía un país donde un hijo del mismo sea profeta. Y esto ocurre aquí en esta población con la empresa del Teatro Serrano, que apesar de todos sus esfuerzos, apesar de poner toda la carne en el asador para que el público quede contento y satisfecho, sin reparar en sacrificios materiales y pecuniarios, sin mas miras que el éxito y el triunfo, todavía tenga tantos enemigos, como pudimos apreciar el día 7 durante la proyección de La Hermana San Sulpicio en que ciertos individuos llevados por su vesania contra aquella empresa, en la obscuridad del salón emitían algún silbido

No debe el señor Guardiola hacer caso de esos detalles, pues la cotradicción está en razón directa con la valía de la persona.

Debe tomar el amigo Guardiola el consejo que le dá

UN ESPECTADOR

ALPARGATERIA

Isabel Pedrós Martínez

Viuda de Julian Matoses

Muebles de Mimbres, Médula y Junco.

Cestería en general Artículos de fantasía

Ventas al contado y a plazos

P y Margall, 21

SUECA

SADI FUSET VELIS

MÉDICO - ODONTÓLOGO

Enfermedades BOCA Y DIENTES

CONSULTA DE 9 A 1 Y DE 5 A 8

Emilio Castelar (antes Arbol) 51, 5

ANUNCIO

Se convoca por primera vez a todos los propietarios pertenecientes a la Comunidad de Labradores de esta Ciudad, a Junta General Ordinaria para el día siete de Abril próximo y diez horas de su mañana en la Casa Social de la misma, al objeto de examinar y aprobar las cuentas de dicho Sindicato correspondientes al pasado año 1934 y acordar el destino de los Sobrantes procedentes de dicho año, advirtiéndose que, tanto las cuentas como sus justificantes, estarán expuestos al público en la Secretaría de la indicada Corporación, durante las horas de oficina.

Sueca a 14 de Marzo de 1935.

Concurso de palomos buches

Organizado por la Sociedad Colombófila «La Suecana» se celebrará el día 19, a las 3 de la tarde un concurso de palomos buches tomando parte los más destacados palomos de la afición suecana.

- 1 «Barrera» Fumat de José Torrijo
- 2 «La Serna» Curro de fumat de idem.
- 3 «Sommer» Toscat de Bautista Aguilar
- 4 «Sidral» Plometes azul de Daniel Beltrán
- 5 «Comunista» Fumat de Romualdo Palacios
- 6 «Mosa» Mascarat de José Matoses
- 7 «Catorce» Mascarat de José Alberola
- 8 «Cuatro Vientos» Azul de José Camilleri
- 9 «Runa» Toscat de idem.
- 10 «Pichonet» Toscat de Vicente Borja
- 11 «Coloma» Blanco de Alfredo Marqués
- 12 «Pequeño» Azul de Salvador Martínez
- 13 «Panchales» Fumat de Salvador Martínez
- 14 «Sin nombre» Figura de José Campins
- 15 «Cabeza» Fumat de Salvador Colechá

- 16 «Mulato» Moracho de Ricardo Viñoles
- 17 «Veneno» Figura de Ricardo Ferrando
- 18 «Claudinet» Azul de Manuel Carsi
- 19 «Llop» Mascarat de Vicente Tornero
- 20 «Electricista» Azul de Juan Piera
- 21 «Solo» Vayo de Pascual Gil
- 22 Gavi de Domingo Granell
- 23 «Nogai» Fumat de Francisco Renart

¡Novios! ¿Deseáis muebles?

VISITAD

La Parisien

Encontrareis economía, estilo y buen gusto

Dormitorios desde 200 pesetas
Armarios a 85 pesetas

Gran-Via Germanias, 24
Tranvia n.º 8 a la puerta
Teléfono 15.234

Valencia

DE AUTOMOVILISMO

La vida de los ciudadanos se puede decir que hoy día se encuentra en manos de los choferes. Se han convertido en los Herodes del siglo XX. Pero no solamente tienen en ellos la culpa de los desgraciados accidentes que les ocurren, sino un sesenta por ciento la tienen la desprecupación del peatón y el abandono de las autoridades.

El chofer por regla general tiene siempre tres preocupaciones: la del funcionamiento del motor, la del motor la del tráfico y la de la hora de llegada al destino, sin ser ayudado a disipar esta preocupación por medio de un agente bien instruido en reglas de circulación (excepto en las capitales.)

Sueca dado el tráfico que tiene en la carretera de circunvalación necesita por lo menos dos guardias bien instruidos en sus menesteres para los cruces de las calles de Pablo Iglesias y carretera de Corbera y para el del General Margallo y

carretera del cementerio, sin contar con el de la carretera de vellella.

Si alguna desgracia hemos tenido que lamentar en esta población siempre en ese tramo de carretera en que dada la afluencia de peatones y toda clase de vehículos es raro no ocurran con mas frecuencia.

La autoridad municipal dispone de guardias jóvenes y nada torpes para imponerse del reglamento de circulación y evitar lutos prematuros a algunas familias.

CONSEJOS PARA EL PEATON

El peaton que estime su vida, debe tener siempre presente los consejos siguiente:

1.º Ir por una carretera por su parte izquierda, pues así vé siempre el peligro de cara.

2.º Cuando atraviere una calle mirar siempre primero, su lado izquierdo y cuando se encuentre en mitad de la misma, mirar a la derecha.

3.º Cuando al atravesar una calle ó una carretera se le acerque algún vehiculo dejarle sitio para pasar y quedarse quieto.

NACIMIENTOS

Isabel March Pedralva, Rosario Marqués Mari, Carmen Canut Gil, Vicenta Górriz Serrano, Rosario Piera Primo, Francisco Iborra Civera, Josefa Teresa Escrivá Tomás.

MATRIMONIOS

Vicente Alberola con Dolores Carrasquer; Francisco Roda con Francisca Martínez; Daniel Sapiña con Matilde Rubio; Bernardino Vendrell con Josefa Lloscos; Gregorio Viel con Josefa Meseguer; José Maria Vercher con Rosario Pérez; Salvador Vidalach con Pura Borja; Salvador Canut con Encarnación Rebull; Savador Mari con Angela Alonso.

DEFUNCIONES

Josefa Maria Villagrana Martí, 79 años; Cándido Ferrer Muñoz, 62; Josefa Carbonell Soler 2, Francisco Sanz Ortells, 21; Vicenta Maria Vidal Coves, 79; Patrocinio Fos Canut, 64; Octavio Jaques Tomás, 2; Enrique Girónés Borrás, 5 meses.

IMP. MODERNA. MIGUEL MARZAL. 19

SUECA



sin contar
vilella.
mos tenido
ación siem-
arretera en
peatones y
es raro no
cia.
al dispone
ada torpes
amiento de
s prematu-

PEATON
e su vida,
esente los
era por su
vé siem-

e una calle
u lado iz-
cuentre en
a la dere-
vesar una
le acerque
sitio para

S
a. Rosario
anut Gil,
Rosario
lborria Ci-
crivà To-

S
Dolores
Roda con
el Sapiña
dino Ven-
Gregorio
José Ma-
o Pérez;
ra Boret;
carnación
Angela

S
Matí, 79
ños. 62;
Francisco
ta Maria
nio Fos
s Tonás.
s. 5 me-

